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文化新闻

“我可不是什么陈世美！我那时候也是
很单纯的人。”

赵薇说她当年没有接受黄晓明，是因为
当时她有男朋友。

“我什么家务事都不会做，在家里我老公
是老大。”

宋祖英感谢丈夫体谅自己。
“对我来说，当主持就是一场噩梦。”
徐静蕾坦言当百花奖主持很难。

罗京让我看到了人的可能性和丰富性。
——罗京在接受记者采访时，虽没承认

患病，但也没否认；关于病情不能回答的坦
诚以告“这个问题我不想说太多，因为我说
了又会出现很多种说法”；能回答的则有一
说一；笑声爽朗，礼貌得体。这样的分寸感
和练达的世情态度让人不喜欢都难。

（9月15日《重庆晚报》）

阿娇何时不傻不天真。
——时间可以冲淡一切，但是时间也没

这么短的，这段时间是让阿娇用来好好反省
多读读书的，而不是去琢磨着又该以什么方
式赚取眼球的。也许她确实想通过做好事
改变在歌迷心中的形象，但是无奈大家忘记
事情的速度不比阿娇。 （9月16日《竞报》）

保密能让春晚更精彩吗？
——最近出任央视明年春晚总导演的

郎昆表示：“春晚为什么不好看？很大原因
是我们对于节目的保密性做得实在太差
了。”央视春晚必须有所创新，有所突破，才
能走出困境。如果把晚会好坏的症结归咎
于保密工作，甚至认为这是“重中之重”，那
就大错特错了。 （9月16日《新民晚报》）

国产电影节，大众节日还是小众聚会？
——近几年来，从传媒以及网友的意见

看来，国产电影节有渐成鸡肋之势，随着 13
日晚金鸡百花奖的落幕，三大国产电影节今
年已经一一亮相，然而外界关于电影节的印
象似乎并没有改变……电影节已经越来越
不被大众关注。 （9月16日《广州日报》）

《二十世纪中国文学史》是由顾彬主编的
“中国文学史”十卷本中推出的第一本，该书德
语版同步问世。被问及为何花大工夫去做如此
大规模的一项工作，顾彬回忆说：“1988年翻译
完成德语版《鲁迅全集》6 卷本后，我突然空了
下来。想到才40多岁，应该还能完成更大的事
业，我就做出了这样一个决定——编纂一部《中
国文学史》。”在顾彬看来，中国以前的一些文学
史著作并不是很专业，“文学史不应该只停留在
介绍历史的层面，还应对作者的人生或是作品

有进一步的分析。”
“虽然德国的汉学界十分重视对中国文学

的研究，但很少有人会主动去写一部《中国文学
史》，毕竟这是项大工程。”顾彬透露，他当年开始
着手准备写这部书的时候，曾被一些中国学者看
做是浪费时间的举动。“可我如果不去写，那么在
德国甚至整个欧洲，就不会有第二个人动手做这
件事。”《二十世纪中国文学史》才刚刚出版，顾彬
就已经开始编撰《中国戏剧史》了，“我现在的记
忆都停留在清代和京剧上面。” 鸣鸣

推新作《二十世纪中国文学史》，德国汉学家顾彬点评中国文学——

现代文学是五粮液
当代文学像二锅头

顾彬推出新作《二十世纪中国文学史》

以中国当代文学“垃圾论”闻名的
德国汉学家顾彬，昨日在上海为其新
著《二十世纪中国文学史》举行新书研
讨会。一贯语出惊人的顾彬此番“圆
滑”了许多。非但书里没有类似于“垃
圾论”这样的尖锐言辞，顾彬还当众表
示，王蒙是他最喜欢的中国当代作家，

“上世纪 50 年代的王蒙非常不错，特
别是他的小说。”

顾彬曾称不太欣赏中国当代文学，以致将
其一棍子打死，统称为“垃圾”。他将中国当
代文学和现代文学做了这样的比较，“如果说
中国现代文学是一瓶五粮液，那么当代文学充
其量只是一瓶二锅头。”因此，在他的新著《二
十世纪中国文学史》中，顾彬留给中国当代文
学的篇幅只有全书的三分之一。也许是通过
写书更为广博地涉猎了中国当代文学作品，顾

彬这回居然在自己命名的“垃圾堆”里找到了
“金子”。

顾彬表示，王蒙是他最喜欢的中国当代作
家，“虽然他在上世纪末创作的作品都显得很一
般，但上世纪 50年代的王蒙却相当不错，特别
是小说。”不过，顾彬也以自嘲的口吻告诉大家，
他已慢慢学会了中国人的待人接物方式，“不好
意思去批评中国的作家朋友”。

不过，顾彬仍未放弃中国当代文学存在大
问题的观点。他指出，过不了语言关，将在很
大程度上影响到中国作家的写作。“到目前为
止，多数中国当代作家像不少德国当代作家一
样，不仅不懂外语，就连自己的母语都不能全
部掌握。中国当代作家大多只看翻译后的外
国作品，但译后的作品并不能达到百分百的纯

正，这足以导致他们写作中语言水平出现问
题。”

顾彬特别强调说，以前的很多中国作家是
一流的翻译家，“鲁迅、张爱玲等人的英语水平
很不错，张爱玲甚至还能用英语来写作，即便
我至今还未完整了解张爱玲的作品，但我还是
喜欢读她的。”

不过语言关将影响写作

将编中国文学史十卷本


